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Jacques JULOUX
Maire de Clohars-Carnoët

Des étoiles qui brillent.

L’année 2024 aura encore réservé de bien belles 
surprises à notre commune. Après avoir obtenu le 
prestigieux label de Ville européenne du sport, le prix 
national du sport au féminin, c’est la troisième étoile 
du label Ville Active et Sportive qui nous a été remise 
à Rouen le 10 octobre. Nos politiques sportives, nos 
équipements, notre dynamisme associatif ont fait 
mouche une fois de plus auprès des jurés. Kloar fait 
désormais partie des 10 villes françaises de moins de 
5 000 habitants ayant ce niveau de labellisation. C’est 
aussi, rappelons-le, la plus petite ville récompensée 
depuis la création du label Européen du sport. Autant 
de distinctions qui marquent l’excellence de notre ville 
dans le domaine sportif. Ces distinctions attestent 
surtout la reconnaissance de notre volonté, par le 
biais du sport, de créer du lien social et de permettre 
à chacun de prendre soin de sa santé.

Et comme une bonne nouvelle n’arrive jamais seule 
c’est également avec satisfaction que nous avons 
appris que le guide Michelin avait décerné une étoile à 
notre ville, au vu de son attractivité et son patrimoine 
culturel. Cerise sur le gâteau, en couverture pour 
l’édition 2024 du Guide Vert région Bretagne Sud, c’est 
le port de Doëlan qui fait la une. Après avoir été classée 
station tourisme en 2020, nos politiques culturelles et 
d’aménagement pour rendre attractive notre ville sont 
une nouvelle fois récompensées. 

Ces distinctions ne tombent pas par hasard ; elles 
résultent de choix d’investissement et de politiques 
publiques mises en œuvre depuis des années. Que ce 
soit dans le domaine sportif, culturel, environnemental 
ou social, Kloar est une ville vivante où chacun peut 
trouver les conditions pour s’épanouir et où le vivre 
ensemble reste la feuille de route. Avec aujourd’hui un 
horizon étoilé qui nous fait chaud au cœur ! 

Seblant a esperañs

Er bloavezh 2024 e oa bet souezhadennoù kaer en hor 
c’humun c’hoazh. Goude bout resevet al label a lorc’h 
« Kêr europat ar sport », priz broadel ar sport evit ar 
merc’hed, ez eo an deirvet steredenn eus al label  
« Kêr oberiant ha sportel » a oa bet roet deomp d’an 
10 a viz Here. Hor politikerezhioù evit ar sport, hon 
aveadurioù, lañs hor c’hevredigezhioù, o deus graet 
berzh ur wech ouzhpenn er jurioù. Bremañ emañ Kloar 
e-touesk an 10 kêr e Frañs dindan 5 000 a dud enne 
o deus tapet al live labelaat-se. Dav deomp derc’hel 
soñj ivez eo ar gêr vihanañ bet loreet dibaoe m’eo bet 
krouet al label europat evit ar sport. Sed aze merkoù 
hag a laka gwellentez hor c’hêr war wel war dachenn 
ar sport. Diskouez a ra ar merkoù-se dreist-holl emañ 
anavezet hor youl, dre ar sport, da grouiñ liammoù 
sokial ha da reiñ tro da bep hini da deuler evezh ouzh 
e yec’hed.

Ha peogwir ne zegouezh ket ur c’heloù mat e-unan 
gwech ebet e oamp bet kontant ken-ha-ken ivez o 
lenn en doa roet ar sturlevr Michelin ur steredenn da 
Gloar evit he dedennusted hag he glad sevenadurel. 
Hag ar pep gwellañ, porzh Dolan a weler war golo 
ar sturlevr glas evit rannvro Breizh bet embannet e 
2024. Emaomp bet loreet ur wech ouzhpenn evit hor 
politikerezh sevenadurel hag hol labourioù kempenn 
evit sachañ tud trema hor c’hêr. 

N’emañ ket degouezhet kement-se dre un taol chañs ; 
frouezh an dibaboù hor beus graet evit postañ argant 
hag evit ren hor politikerezhioù publik bloavezhioù zo, 
ne lâromp ket. Pe e vehe war dachennoù ar sport, ar 
sevenadur, an endro, pe war an dachenn sokial, emañ 
Kloar ur gêr vev ma c’hall pep hini kavout ar mod da 
vleuñviñ ha lec’h m’eo ar « bevañ mat asambles » al 
linenn-stur a zo ganeomp. Ha hiriv an deiz zo seblant a 
esperañs diragomp hag a ro nerzh-kalon deomp ! 

Des nouvelles distinctions qui résultent 
de choix d’investissement et de politiques 
publiques mises en œuvre depuis des 

années.

«
»

ÉDITO / 
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RETOUR EN IMAGES / 

Forum des associations
Le complexe sportif a vibré au rythme de la rentrée 
associative le 7 septembre en accueillant 65 stands 
variés. De nombreux visiteurs en ont profité pour 
découvrir les différentes activités proposées. 
L'occasion pour les associations de rencontrer de 
nouveaux membres et de partager leur passion. 

Accueil des nouveaux arrivants
Le 21 septembre, une cinquantaine de personnes ont participé à un programme 
riche, incluant une visite de la Maison des associations, du chantier Gauguin, 
l’Atelier du Pouldu et des services techniques. Ce fut également l'occasion 
pour eux d'échanger avec des élus et de découvrir les services de la commune.
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RETOUR EN IMAGES / 

Un ours dans le hall de l'EMDL
En soutien à la politique culturelle de la commune, Grégoire Solotareff a offert une 
œuvre à Clohars-Carnoët. L’ours rouge, exposé en 2014 à l’abbaye de Fontevraud, habille 
désormais un pan de mur de l’Espace Musique Danse et Ludothèque. Le montage de 
l'œuvre a été réalisé avec la complicité des services techniques le 24 octobre. 
Pour mémoire, l’artiste a exposé son "Bestiaire" à Clohars-Carnoët en 2018, et ses 
sculptures d’animaux continuent d’être visibles aux quatre coins de Kloar. 

HIVER 2024 5  

Cérémonie des fusiliers marins
En hommage à Guillaume Pennec, le 4 octobre dernier avait lieu la cérémonie de 
tradition des fusiliers marins de l’école de Lorient sur l’Esplanade de l’Océan. 
Les Cloharsiens ont pu assister aux remises des Légions d’honneur et à la remise 
des fourragères (décorations). Suite à la cérémonie, les troupes ont défilé dans les 
rues du Pouldu.
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ACTUALITÉS / 

La saison culturelle de l’été 2024 a été marquée par la 
hausse importante de la fréquentation de l’ensemble 
des évènements proposés.
Les équipements culturels de la ville sont des lieux 
bien repérés et appréciés tant par les Cloharsiens que 
par les visiteurs, et les propositions des différents 
services rencontrent un véritable succès.

Les animations variées pour les enfants et les adultes 
ont, elles aussi, été unanimement plébiscitées, que 
ce soit au Site abbatial de Saint Maurice (visites, 
découverte de la flore et de la faune par des jeux de 
piste ou randonnées) ou à la Maison-Musée (visites, 
ateliers artistiques, promenades commentées, atelier-
conte, jeu de l’oie, …).

« Un été à Kloar », programmation de spectacles 
vivants, a également rencontré une franche adhésion 
du public avec  plus de 5 800 spectateurs. Quelle 
satisfaction de voir le public toujours plus nombreux 
à nos rendez-vous !
Chaque dimanche en soirée, ils étaient entre 400 et 
500 à venir découvrir, sur l’esplanade de l’océan, un 
spectacle gratuit des Sorties de Bains : théâtre, 
danse, concert lyrique ou cirque.

Plus de 2 500 personnes, des simples curieux aux 
passionnés, se sont laissés embarquer par la magie 
du festival des Parenthèses Musicales de 
Saint-Maurice dirigé par le pianiste Yoan Héreau.

UNE PROGRAMMATION CULTURELLE 

PLÉBISCITÉE ! 
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Différents espaces ont servi d’écrins à la beauté de 
la musique classique et lyrique et au talent de ses 
musiciens : l’esplanade de l’océan, le marché du 
samedi, l’église paroissiale, la chapelle du Pouldu et 
le Site abbatial de Saint-Maurice. 

Ces Parenthèses Musicales qui permettent à tout un 
chacun d’avoir accès à cette musique, de la découvrir 
et se laisser enchanter par elle. 

L’accordéon de Félicien Brut, après sa prestation 
remarquée sur le pont Alexandre III à Paris lors de 
la cérémonie d’ouverture des Jeux Olympiques, a 
emmené le public cloharsien découvrir « ses deux 
amours » dans une promenade « sous le ciel de  
Paris ».

L’Été à Kloar 2024  s’est achevé avec « Les 
Précieuses Ridicules », farce de Molière dont 
la représentation a affiché complet une fois de plus.
Une belle transition qui nous guide vers la saison 
culturelle 2024-2025 avec une programmation tout 
aussi riche de musique, théâtre et spectacles pour 
tous. 
En toutes saisons, Clohars-Carnoët vibre de tous ces 
évènements qui nous rassemblent.

5 800 
spectateurs pour 

les spectacles 
vivants (en hausse 
de 28% par rapport à 

l'année dernière)

5 000 
visiteurs à la 
Médiathèque 

Robert Badinter

3 550 
visiteurs à la 
Ludothèque 

(sans compter les 
animations "Ludo à la 

plage")

6 276 
visiteurs à la 

Maison-Musée 
Gauguin

9 902 
visiteurs au Site 

abbatial 
de Saint-Maurice 

 LA FRÉQUENTATION ESTIVALE 
 EN CHIFFRES 

Maurice Morlec à l’antenne de France Musique en 
juillet dernier au sujet du festival Les Parenthèses 
Musicales de Saint-Maurice :  

 
 Ce qui m’a aidé sûrement à m’intéresser à ça (la 

musique lyrique) ce sont les petites formules, une église, 
une chapelle, le Site abbatial de Saint-Maurice. Il y a une 

proximité qui aide à adhérer ; notre environnement ne nous 
préparait pas à ça, on vit dans une petite commune, on n’a 

pas d’opéra. 
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Le chêne de Saint-Maurice à Clohars-Carnoët en lice 
pour devenir l’arbre de l’année 2024 !
Vous avez jusqu'au 20 décembre 10h pour voter sur 
www.arbredelannee.com

Avant l'été, le Site abbatial de Saint-Maurice a soumis 
sa candidature au concours national de l'Arbre de 
l'Année, organisé par le magazine Terre Sauvage et 
l'Office national des forêts. C'est le célèbre chêne 
de Saint-Maurice, bien connu des habitants et des 
visiteurs des rives de la Laïta, qui a été choisi pour 
représenter la Bretagne. Le verdict est tombé : cet 
arbre emblématique a été retenu par le jury parmi les 
14 arbres sélectionnés sur plus de 150 candidatures.

La ville de Clohars-Carnoët appelle 
donc tous les passionnés de nature 
et les admirateurs du chêne à voter. 
Les votes sont ouverts jusqu’au 20 
décembre sur www.arbredelannee.
com. L’arbre qui recueillera le plus 
de votes se verra décerner le Prix du 
Public et aura la chance de représenter la France lors 
de la finale du concours "Arbre de l’Année européen".

Pour celles et ceux qui ne le savent pas encore, Clohars-
Carnoët possède plusieurs arbres remarquables, dont 
le chêne de Saint-Maurice. Âgé de plus de 200 ans, 
cet arbre majestueux se dresse sur les rives de la Laïta 
symbolisant l'entrée du Site abbatial de Saint-Maurice, 
il structure le paysage. Avec son tronc impressionnant 
de plus de 4 mètres de circonférence et sa couronne 
tortueuse, il témoigne de l'histoire de ce lieu, propriété 
du Conservatoire du Littoral et administré par la ville. 
Une harmonie parfaite se dégage entre la Laïta, qui 
serpente à travers la vallée boisée, et cet arbre ancestral, 
conférant au paysage un caractère sauvage.

Alors, pour mettre en avant le patrimoine naturel 
breton à l’échelle nationale, votez pour le chêne 
de Saint-Maurice et parlez-en autour de vous ! 
N’oubliez pas, vous avez jusqu’au 20 décembre 
pour voter.

À noter : pour éviter les votes de robot, le site  
www.arbredelannee.com vous demandera de valider 
votre vote par mail. Assurez-vous de vérifier vos courriels 
indésirables et de confirmer votre vote pour qu'il soit 
bien pris en compte !

 CONCOURS NATIONAL DE L'ARBRE DE L'ANNÉE   

 VOTEZ POUR LE CHÊNE DE SAINT-MAURICE ! 
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Liaisons cyclables 
Deux nouvelles portions viennent d’être réalisées 
pour permettre un usage en toute saison : au nord du 
complexe sportif, la jonction entre la route de Quimperlé 
et la place Nava est effective. De même, la sortie de 
la ZAC vers le village de Quillien est sécurisée. Cette 
dernière intervention a permis de refaire la totalité de la 
voirie du village (montant des travaux : 40 000 € réalisés 
par le Syndicat de voirie de Quimperlé Communauté).

Projet de halte-Répit 
Après une pause pendant l’été, les travaux se 
poursuivent depuis la reprise de septembre. La 
peinture est prévue début novembre ; la pose des 
sols dans la foulée puis la cuisine aménagée sera 
installée en décembre. Les travaux intérieurs seront 
terminés pour la fin de l’année. Il restera à s’occuper 
des extérieurs au printemps 2025.

Intervention sur les réseaux
Sous maîtrise d’ouvrage du Syndicat d’Électrification du 
Finistère (SDEF), la société Réseaux Sud Bretagne (RSB) 
de Quimperlé a élu domicile sur la commune jusqu’à 
la fin de l’année. Au programme : le renforcement du 
réseau à Kerguélen et sur la route du Pouldu pour la 
création de lotissements, la sécurisation du réseau à 
Kerlou-Manéric et route de Porsach (suite à la tempête 
Ciarán), l’enfouissement des réseaux de la rue des 
Ajoncs et de la route de Doëlan.

Priorité à droite : premier bilan
Depuis juin 2022, notre commune a mis en place la 
priorité à droite. Force est de constater que cela a 
permis de baisser la vitesse. Aucun accident majeur 
n’est à déplorer. Attention, les panneaux temporaires 
qui avaient été installés pour accompagner le dispositif 
vont maintenant disparaître. De même, les marquages 
au sol qui ne seront pas repeints. Il restera à chaque 
entrée d’agglomération les panneaux définitifs 
rappelant à chacun d’être prudent.

ACTUALITÉS / 

TRAVAUX, QUOI DE NEUF ?
RETOUR EN IMAGES

Zone 20 
Les rues Anne Le Gall, 
Joseph Raimond, des 
Hortensias et René 
Coguen ainsi que le 
Chemin de la Perche,  
sont maintenant 
en zone à priorité 
piétonne.
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 TRAVAUX 

 DANS LES ÉCOLES 
À la rentrée 2024, les écoles cloharsiennes ont accueillis 348 enfants, un 
effectif stable par rapport à l’année précédente. 
L’école Pierre Tal Coat ainsi que l’école Notre Dame de la Garde ont 
souhaité accueillir les enfants de façon échelonnée, permettant un temps 
dédié avec les plus petits qui découvraient leur nouvel environnement.

Soucieux d’améliorer les conditions d’accueil des plus jeunes cloharsiens 
et des agents communaux, des travaux ont été menés cette année dans les 
écoles cloharsiennes.  

ÉCOLE 

Pierre Tal Coat 
La classe de TPS/PS a été 
rénovée (sols, murs, plafond 
et meubles). 
Une salle de pause à 
destination des  agents a été 
créée.

BANCS

De nouveaux bancs seront 
installés dans les cours de 
récréation, en utilisant le bois 
du séquoia du Site abbatial de 
Saint-Maurice. 

ÉCOLE 

Benoîte Groult
 

La toiture endommagée par la 
tempête a été réparée et une 

réflexion est en cours quant à des 
pergolas naturelles afin que les 
enfants aient accès à plusieurs 

zones ombragées. 
Le sous-sol a également été isolé. 

RESTAURANT 
SCOLAIRE 

du bourg 
Plusieurs vitrages ont été 
remplacés et l’une des 
salles élémentaires a été 
repeinte.

Pour la rentrée scolaire 
2024/2025, la ville a 

investi dans les écoles 
cloharsiennes : 

99 739 € TTC

 EN CHIFFRE 
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Pour continuer à améliorer la vie scolaire des enfants, 
un bilan est réalisé tous les deux ans ainsi qu'une 
projection des engagements pris dans le cadre de  
« Mon Restau Responsable ». 

Cette année, une journée portes ouvertes de la restauration scolaire 
s'est déroulée le jeudi 21 novembre. 340 repas à 75% bio sont 
réalisés dans notre cuisine chaque jour. Des enfants ont fait visiter 
aux parents la cantine du bourg, Laurent, le cuisinier, a présenté 
les cuisines et fait découvrir les producteurs locaux qui collaborent 
avec le restaurant scolaire. Un buffet a également été servi. 

BIEN MANGER AU RESTAURANT SCOLAIRE

AVEC MON RESTAU RESPONSABLE 

L’ESPACE JEUNE

Balafenn
 

L'espace jeune s’est vu doter d’un 
nouveau véhicule type mini-bus 
de 9 places afin de permettre à 

un plus grand nombre de jeunes 
de participer aux activités du 

Balafenn. 
Des tables extérieures ont été 

intallées et une nouvelle cuisine 
verra bientôt le jour.ÉCOLE 

Saint-Maudet
Le hall d’accueil des classes maternelles a été modernisé avec 
l’ajout d’un WC accessible aux personnes à mobilité réduite, 
la création d’un espace de douche pour faciliter la prise en 
charge des « accidents » des plus petits et l'ajout d’un petit WC 
supplémentaire. Le lave-vaisselle est en cours de changement 
afin d’améliorer les conditions de travail de l’agent en charge 
de la restauration. 
Le service éducation a accompagné les projets Territoire 
Numérique Éducatif porté par le département et Mon école 
faisons-la ensemble subventionné par l’Éducation Nationale ce 
qui a permis aux enseignants de développer l’outil numérique 
et de renouveler le mobilier scolaire (classes mobiles, îlots de 
travail). 
Suite à une demande des enfants, une scène a été créée dans 
le prolongement du préau. 
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« LES P’TITS MALINS » 
UNE CRÈCHE HALTE-GARDERIE ASSOCIATIVE 

« Les P’tits Malins » est une crèche halte-garderie 
associative créée en 1989 par des parents souhaitant 
disposer d'un mode de garde collectif pour leurs 
enfants. 

La crèche halte-garderie, parentale à l’époque, et d’une 
capacité de 16 enfants s’est ouverte dans des locaux 
provisoires.  En 2002, elle a intégré les locaux actuels 
de la crèche, route de Moëlan-sur-Mer 1, pour recevoir 
20 enfants. La commune se développant, ces locaux 
ont fait l’objet d’un agrandissement en 2011 pour un 
agrément de 30 enfants.

Assurant une mission de service public pour la 
commune, la crèche halte-garderie est gérée par un 
Conseil d’Administration composé de parents et de trois 
représentants de la ville dans le cadre d’une convention 
de partenariat avec la commune de Clohars-Carnoët, 
qui met gratuitement les locaux à disposition de 
l’Association et participe au financement du service.

Un service accessible à tous 
Les enfants sont accueillis du lundi au vendredi de 7h30 
à 18h30 pour un mode de garde régulier ou occasionnel, 
à la journée ou pour quelques heures, en fonction du 
besoin des familles. La tarification est fixée par la CAF et 
varie entre 0,24 € et 4,24 € 2  par heure selon les revenus.

Au sein de la structure, les enfants sont répartis en deux 
groupes d’âges afin de tenir compte de leurs besoins, de 
leurs habitudes de vie, de leur développement affectif 
et psychomoteur. Un espace calme et chaleureux 

est dédié aux plus petits tandis que les plus grands 
peuvent expérimenter socialisation, apprentissages et 
acquisitions de nouvelles compétences dans un espace 
plus ludique et actif.

Mais « Les P’tits Malins », c’est aussi, pour les parents, 
un lieu de rencontres, d’échanges, de soutien avec des 
ateliers « parents-enfants » et des « cafés des parents » 
organisés par la structure.

Des places disponibles
Satisfaire au mieux les besoins des parents, avec 
un accueil de qualité adapté à chaque enfant, est 
l’exigence première du Conseil d’Administration. Mais 
cela impose une gestion très précise d’où la nécessité 
d’une inscription des enfants en amont de leur entrée 
dans la structure. Cette liste « d’entrées prévisionnelles »  
permet d’organiser les différents plannings des enfants 
et ceux du personnel. 
Suite à des désistements, des places sont disponibles 
actuellement.

Si vous souhaitez choisir un mode de garde collectif 
pour votre enfant, ou simplement pouvoir vous 
libérer un peu de temps pour vous, vous pouvez 
prendre des informations, visiter l’établissement ou 
réserver une place en crèche ou en halte-garderie, 
en contactant « Les P’tits Malins » au 02 98 71 59 79 
ou par mail à lesptitsmalins@wanadoo.fr
 

1 Derrière le restaurant scolaire
2 Tarifs au 01/11/2024 couches et repas compris
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Début mars, la commune a été informée de 
l’obtention d’une étoile dans le Guide Vert 
Michelin. Une belle surprise qui vient acter 
les efforts réalisés depuis des années pour 
rendre notre ville attractive. 
Cette étoile renforcera la visibilité de notre 
commune et contribuera à soutenir notre 
économie, notamment en matière de tourisme.

Mais au fait comment obtient-on des étoiles ?
 
Cette attribution fait suite à la visite « 
surprise » de rédacteurs du guide Michelin. 
Ce ne sont pas les communes qui font la 
démarche. 

Pour recevoir la distinction, le guide 
Michelin se base sur neuf critères, les 
mêmes pour tous les pays : 
• l’impression générale,
• la notoriété du lieu, 
• la richesse du patrimoine et sa mise en 
valeur,
• la présence de labels, 
• la valeur historique ou patrimoniale, 
• la beauté et l’esthétisme,
• l’authenticité et le charme, 
• la qualité de la visite, 
• L’accessibilité. 

Dans ce système de notation, une étoile  
signifie « vaut la visite », deux étoiles   
« vaut le détour » et trois étoiles   
« vaut le voyage ».

 CLOHARS-CARNOËT DÉCROCHE UNE ÉTOILE  

 AU GUIDE VERT MICHELIN 

Cette étoile, est une reconnaissance 
de l’engagement de la commune 
et des professionnels. Le « Guide 
Vert » reste un nom de collection, 
incontournable qui s’est imposé 
comme une référence pour voyager.

Les atouts de notre ville 

Notre commune dispose d’un 
patrimoine naturel et historique 
exceptionnel que la ville met 
en avant (site abbatial, ports, 
peintres). Prenant appui sur son 
cadre exceptionnel de nombreuses 
activités de pleine nature sont 
proposées : circuits de randonnées, 
VTT et trail, voile et surf. Les 
événements organisés y sont 
nombreux :  spectacles, festivals 
expositions, évènements sportifs.
Un panel de labels singularise notre 
ville :  Station classée tourisme, 
Pavillon bleu, Ville européenne du 
sport, Handiplage niveau 3, Ville 
Active et Sportive niveau 3. 

Venir à Clohars-Carnoët, c’est 
faire le choix de la découverte 
d’un patrimoine exceptionnel, 
d’une ville vivante disposant 
d’une offre culturelle et 
sportive exceptionnelle 
proposée tout au long de 
l’année. 
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LE CONSEIL MUNICIPAL 
EN BREF 
 URBANISME 

La ville a fait l'acquisition, à l'amiable, de parcelles 
nécessaires à la réalisation de la piste cyclable reliant 
Clohars-Carnoët à Moëlan-sur-mer.

 TARIFS RESTAURATION SCOLAIRE 

Le Conseil municipal a voté plusieurs mesures 
: la non-répercussion des frais d'inflation liés à 
la gestion (personnel, entretien et énergie), la 
revalorisation des tranches de revenus pour une 
meilleure accessibilité (inflation de 5 %), maintient 
de la tarification sociale à 1 €. Les autres tarifs de 
restauration scolaire ont subi une augmentation de 
2,75 %. Enfin, l'augmentation des tarifs du service 
périscolaire est limitée aux prestations avec goûter. 
Voir grille complète des tarifs au 1er septembre 2024 sur 
le site internet de la ville, rubrique Tous les tarifs.

 URBANISME 

Le Conseil municipal a donné un avis favorable au 
projet de Règlement Local de Publicité intercommunal 
(RLPi). Ce règlement reflète les orientations générales 
discutées en Conseil communautaire le 29 juin 2023 et 
instaure des règles visant à préserver l’environnement 
et la qualité du cadre de vie, contribuant ainsi à 
l’attractivité du territoire. Il propose un zonage unifié 
pour les publicités, enseignes et pré-enseignes. Le RLPi 
maintient l’interdiction des publicités et pré-enseignes 
dans les zones protégées, notamment les Secteurs 
Patrimoniaux Remarquables. Plus d'information : 
www.quimperle-communaute.bzh

 SUBVENTIONS 

Le Conseil municipal a validé la convention avec 
l’association cloharsienne Treuskas pour la création 
de cinq costumes de la fin du XIXᵉ siècle. Ils intégreront 
l’exposition permanente du centre d’interprétation 
Gauguin l'atelier du Pouldu.

AGENCE POSTALE 

La commune est liée à La Poste par une convention pour 
gérer l'agence postale communale depuis 1997. Cette 
convention étant arrivée à son terme en mars de cette 
année, le Conseil municipal a décidé de la reconduire 
sans modification des conditions.

 DÉNOMINATION DE VOIES 

Le Conseil municipal a approuvé la modification 
du nom de l’Allée Abbé Pierre, qui sera désormais 
appelée « Allée des communautés Emmaüs -  
Alez Kumuniezhioù Emmaüs ». 

 SUBVENTIONS 

La Ville accorde une subvention annuelle d'équilibre 
à la crèche, après déduction des aides de la CAF, des 
contributions des familles et des autres recettes. En 
2023, un déficit de 36 171 € a été constaté. Le Conseil 
municipal a décidé à l'unanimité d'accorder une 
subvention exceptionnelle de ce même montant à 
l'association « Les P'tits Malins ». Par ailleurs, la Ville et la 
crèche ont entamé un travail commun afin d'optimiser 
les coûts. 

 SITE ABBATIAL DE SAINT-MAURICE 

Le Conservatoire du littoral est propriétaire du 
Site abbatial de Saint-Maurice et des parcelles 
environnantes, dont la gestion est déléguée à la 
commune. Une convention tripartite a été établie avec 
la SARL "Des Bouteilles à l'amère" afin de valoriser les 
pommes du verger.

 PORTS 

Le Conseil Municipal a autorisé à l'uninimité le 
versement d'un fond de concours de 100 000€ du 
budget principal au budget du port de Doëlan pour 
permettre la réalisation des travaux de construction de 
la capitainerie de Doëlan.

Les Conseils municipaux 
sont filmés. Regardez-les 

en direct ou en différé via notre site 
internet et notre page Facebook.

ACTUALITÉS / 
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 SPORTS  
 KLOAR MOUILLE LE MAILLOT 

DOSSIER /
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Le 10 octobre dernier à Rouen, la ville de Clohars-
Carnoët, représentée par Jérôme Le Bigaut, adjoint 
aux sports et Vincent Nicol, responsable du service 
des sports, a obtenu son troisième laurier du label 
Ville Active et Sportive en présence du ministre des 
Sports. 
Au total, 860 villes sont labellisées en France 
métropolitaine et en Outre-Mer, 194 ont 3 lauriers, 
dont seulement 10 de moins de 5 000 habitants !

Après les deux premiers lauriers et le prix national 
du Sport au féminin obtenu en 2020 et le label Ville 
Européenne de Sport obtenu en 2022, ce nouveau prix 
vient confirmer notre statut de ville incontournable 
pour le sport. 

Le nautisme reste un axe fort de nos politiques 
sportives. L’école de voile continue de se développer 
alors que l’école de surf est une référence dans 
la région. À travers un service des sports force 
de proposition et un Office Municipal des Sports 
dynamique, nous accompagnons les nombreuses 
initiatives des associations sportives et les 
manifestations qui animent notre commune. 

Le sport pour tous est au cœur de nos réflexions 
et préoccupations. Nos politiques sportives visent 
à encourager la pratique du plus grand nombre, 
particulièrement pour les jeunes, avec des structures 
de qualité. La construction d’un parc de glisse 
moderne et très attendu répond ainsi aux besoins 
des utilisateurs et permet de proposer de nouvelles 
activités. Forts du succès des Pass Nature et Bien-
être, nous avons conforté les sports de plein-air 

avec la création d’un terrain synthétique au stade 
de Kerjoseph. Un vaste plan vélo et la réalisation de 
nouvelles voies cyclables renforcent nos dispositifs 
en faveur des mobilités actives. 

L’obtention de ce troisième laurier de Ville Active 
et Sportive pour notre commune Terre de Jeux 
2024 est une reconnaissance de nos politiques 
sportives et pour les nombreux acteurs, bénévoles 
et pratiquants, qui vivent le sport avec passion.

LABEL VILLE ACTIVE ET SPORTIVE
KLOAR BRILLE DE TROIS LAURIERS !

©
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Depuis 15 ans, le développement de 
nouvelles structures sportives a permis la 
création de nombreux emplois et conforté 
les professionnels locaux. Le service des 
sports de la commune a atteint jusqu’à 12 
personnes en activité pendant l’été 2024.

L’exemple du développement de l’école de surf ESB Kloar a 
véritablement lancé l’essor des sports de glisse à Clohars-
Carnoët et ses alentours. En effet, ce sont aujourd’hui 22 
personnes (moniteurs de surf, administratifs…) qui sont en 
activité de Trégunc au Fort Bloqué au sein de la structure privée 
ESB Kloar, dont 7 rien que pour notre commune. 

Les activités de l’école de voile municipale, au sein de la base 
nautique communautaire du Pouldu, ne cessent elles aussi de 
progresser avec 7 professionnels cet été, dont 2 permanents, 
plus un agent d'accueil à la base. 
La voile comme le surf bénéficient de dispositifs publics 
en faveur du sport scolaire, à travers des cycles de 8 ou 
10 séances, qui permettent une activité annuelle. Les 
classes transplantées viennent aussi de mars à octobre. Les 
recettes estimées pour l’école de voile municipale sont de  
120 000 € en 2024 (94 000 € en 2023). Les dépenses de personnel 
sont compensées par des recettes en augmentation.

Par ailleurs, une multitude de professionnels du sport, au 
sein de structures privées ou associatives, ont développé 
de nouvelles activités ces dernières années : Moïse avec ses 
activités aquatiques, Axel en kitesurf, Constant au skatepark… 
auxquels s’ajoutent les professionnels de bien-être, du sport 
santé ou de danse qui utilisent la Maison des associations ou 
l’EMDL pour dispenser leurs activités. Une convention a été 
signée entre la commune et certains de ces professionnels pour 
qu’ils intègrent le dispositif Pass Nature et Bien-être, qui vient 
compléter l’offre touristique.

Le développement des mobilités douces a aussi permis la 
montée en puissance du Silo à Vélo. La structure, basée dans 
des locaux des services techniques à Keranna, est composée de 
3 permanents et 10 salariés en CDDI (CDD Insertion). Elle a déjà 
permis, depuis sa création en 2022, à 7 personnes de réussir 
leur réinsertion professionnelle. 

À cela s'ajoute les diverses manifestations d’envergure 
organisées sur la commune qui génèrent aussi un surcroît 
d’activité économique. 
Le Bretagne Ultra Trail, le Bugaled ar Pouldu, le triathlon, le 
Bain de la Mor et d’autres manifestations sportives brassent une 
population extérieure qui se loge et consomme sur la commune. 
La mobilisation de nos agents pour ces manifestations, au 
service des sports comme aux services techniques, est donc 
un levier économique loin d’être négligeable pour nos acteurs 
locaux.

Au total, c'est plus d'une vingtaine d'emplois permanents 
et une trentaine d'emplois saisonniers qui ont été créés ces 
dernières années. 

DOSSIER /

ÉCONOMIE ET ATTRACTIVITÉ, 
LE SPORT KLOARSIEN TREMPLIN POUR L'EMPLOI

 DISPOSITIF EN FAVEUR  
 DU SPORT SCOLAIRE 

Pour chaque séance, le 
transport est intégralement 
pris en charge par Quimperlé 
Communauté

Tarif d'une séance de voile 
pour un élève

Participation de Quimperlé 
Communauté 

Participation de la ville de 
Clohars-Carnoët

6,04€
par séance

12,96€
par séance

19,00€

Pour chaque élève des écoles de Clohars-
Carnoët, Quimperlé Communauté finance 
une partie des frais pour les activités de voile, 
de surf ou de kayak. La ville couvre le reste 
des coûts afin qu'aucune charge ne pèse sur 
les écoles. L’objectif est qu’au cours de sa 
scolarité, chaque élève puisse participer à une 
séance de voile, une de surf et une de kayak.  

Exemple pour une séance de voile : 
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Immersion aux Jeux Olympiques avec les jeunes 
Cloharsiens qui ont assisté à plusieurs matchs de 
handball à Lille !

Lundi 5 août :
9h : Départ à 3 minibus  vers Lille.
17h : Arrivée à Houplines au camping L’image et les 
alouettes. Installation, les 23 jeunes sont répartis 
en tente de trois, les animateurs en tente solo, une 
grande tente est dédiée à l’intendance. Le groupe de 
Scaër arrive pendant l’installation. Préparation du 1er 
repas commun : des pâtes bolognaises pour 36, pas si 
facile que ça finalement !...
 
Mardi 6 août :
Réveil très tôt pour assister aux matchs. Le temps de se 
garer, de passer à la fouille et de trouver nos places, on 
arrive juste avant le début de la rencontre. 
9h30 : La team Kloar est grimée aux couleurs de la 
France et brandit fièrement le Gwenn Ha Du. La salle est 
pleine, l’ambiance est incroyable pour ce ¼ de finale 
femme Danemark/Pays-Bas. Le Danemark l'emporte 
sur 29/25.
12h : Pour le déjeuner, les animateurs pensaient faire 
une surprise en mangeant au fast-food avec l’argent 
récolté par les jeunes à la Rando gourmande. Trop de 
monde ! Ce sera pique-nique improvisé. 
13h30 : Deuxième ¼ de finale femme, France/
Allemagne. On est très bien placé, juste à côté du 
couloir d’accès au terrain, ce qui nous permet de voir 
de près les joueuses. Record d’affluence pour un match 
de sport collectif féminin (+ de 17 000 personnes). Dans 
une ambiance de folie les Françaises s’imposent 26/23, 
le match se termine par un clapping assourdissant.  
Pendant le trajet retour et la soirée un seul sujet : le 
match des Françaises et l’ambiance.

Mercredi 7 août : 
10h : Grasse matinée.
15h : Visite de Lille. À l’issue d’un temps libre par petits 
groupes dans le centre-ville, les animateurs réussissent 
finalement à faire le repas au fast-food. 
21h30 : ¼ de finale hommes Norvège/Slovénie. 
Pour ce dernier match, le groupe est placé 
tout en haut de la salle, impressionnant !  
Après une victoire 33/28 des Slovènes, retour au camp. 

Jeudi 8 août :
8h : Réveil, après un rapide petit déjeuner, on 
plie le camp et on range tout dans les minibus.  
10h : Départ en bus.
19h : Arrivée à Kloar, avec le sentiment d’avoir vécu 
une expérience incroyable.

DOSSIER /

 JO 2024, 
 "UN TRUC DE OUF" 
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TÉMOIGNAGES 

1 - Comment as-tu trouvé ce séjour ?
2 - Qu’est-ce qui t’a le plus marqué ?
3 - Une anecdote ?

Ambre : 
1 - Trop bien, un truc de ouf !
2 - Trop bien de vivre ce moment entre potes. Les 
matchs étaient super, surtout celui de la France. 
Djemel il ronfle !... 
3 -  Pour ne pas manger ma banane, je l’ai cachée 
dans la chaussure d’un Scaërois.

Lucas : 
1 - Le séjour était trop bien.
2 - L’ambiance était magique, ça faisait frissonner.

Mathieu : 
1 - C'était trop bien, l’ambiance était cool.
2 - Les matchs étaient super, dommage de ne pas 
avoir pu voir les Français en ¼.
3 - On est parti aux toilettes sans l’accord des monos, 
et Malo il s’est fait choper.

Louison : 
1 - Le séjour était super ; l’ambiance pendant les 
matchs était folle, surtout celui de la France.
2 - L’ambiance générale du groupe, surtout dans la 
tente avec les copines.
3 - Les pâtes bolognaises dans la cuvette.

Thibault & Sacha :  
1 - Incroyable de vivre une expérience comme ça, 
c’était trop cool.
2 - L’ambiance des matchs et du groupe. À la fin de la 
marseillaise, on avait les oreilles qui sifflaient. 
3 - J’ai payé 10€ ma boisson pour avoir un gobelet 
Paris 2024.

Pierre : 
1 - J’avais le bras dans le plâtre. On a bien dormi dans 
les tentes. J’ai bien aimé le groupe. 3 matchs en deux 
jours, c’était cool. J’ai bien aimé le fast-food avec les 
copains.
2 - L’ambiance dans le stade pendant les matchs et les 
spectacles à la mi-temps.
3 - J’ai bien aimé allez faire les courses, choisir les 
céréales pour tout le monde.

DOSSIER /
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   Hervé Le Bourhis - membre de l'USC

Le foot en marchant, ou walking football, est une version adaptée du football jouée 
en effectif réduit, 5 contre 5. Avec un rythme plus doux et des règles adaptées, cette 
pratique ralentit le jeu avec des règles modifiées pour offrir une pratique de loisir 
compatible avec le Sport Santé. Lors du forum des associations, plusieurs personnes 
ont montré de l'intérêt pour cette activité. C’est Dominique Dubeau, dont la fille travaille 

au développement du walking football à la FFF, qui m’a parlé de ce sport. Des équipes de 
walking football existent déjà sur le territoire, ainsi la future équipe de Kloar pourra affronter 

Le Trévoux et Tréméven. 
Quelques règles à noter : une seule touche de balle, interdiction de courir et de lever le ballon au-dessus de 
1,80 m, pas de hors-jeu, tacles et contacts strictement interdits et la durée des matchs est de 12 à 15 minutes.

DOSSIER /

LE PARC DE GLISSE DU POULDU :
En service depuis juin 2023 et principalement en 
accès libre, cet espace connaît un vif succès auprès 
des usagers de sports de glisse du territoire. Il apporte 
une dynamique quasiment annuelle à ce secteur du 
Pouldu. Conçu pour intéresser l’ensemble des sports 
de glisse urbain de tous niveaux, son usage nous a 
démontré qu’il répondait complètement aux attentes. 

Constant Le Dayo est un sportif "Made in Kloar". Surfeur 
depuis son plus jeune âge, il a été 

formé dans un 1er temps à l’ESB 
Kloar en tant que moniteur 
dans cette discipline, il en 
est devenu le responsable 
du site pendant 
plusieurs saisons. Il 
a décidé de prendre 
un autre tournant 
dans sa carrière 
professionnelle. C’est 
ainsi qu’il a passé la 
mention APT (activité 

physique pour tous) à 
son BPJEPS en formation en 

alternance au service des sports. 
Une fois obtenu, il a créé son école de skate (Breizh 
Ride Akademie). Il accueille d’avril à octobre toutes 
les catégories d’âge, pour les éveiller à la pratique 
du skate et du BMX. Sa présence sur le site permet 
également d’assurer un entretien de l’espace par les 
pratiquants, et un respect des principes de circulation 
dans la mixité des usages. En collaboration avec nos 
services, le développement d’événements ainsi que 
des compétitions sont également dans les projets de 
Constant.

L’AIRE DE FOOT FIVE DE KERJOSEPH
Livrée en 2022, cette enceinte de 35 x 20 en pelouse 
synthétique est dédiée à la pratique du foot. Depuis 
sa création, cet espace 
connaît également un vif 
succès, principalement 
auprès des ados de la 
commune. 

En plus de cet usage 
dans les temps d’accès 
libre, l'US Clohars 
utilise le "Fafa" comme 
lieu d’entraînement 
lorsque la préservation des 
terrains est nécessaire. Un filet 
couvrant l’enceinte a été posé fin 2023, ceci afin de 
régler le problème de ballon passant au-dessus des 
filets de protection.

Hervé Le Bourhis, membre emblématique de l’USC, et 
Dominique Dubeau ont le projet de créer une section 
de « walking fooball ». Cette discipline mixte en pleine 
évolution est une forme récente de la pratique du 
football (voir entretien ci-dessous).

Vous êtes intéressé ? Contactez le service des sports 
au 06 15 96 29 58 ou sports@clohars-carnoet.bzh

LE PROJET D’UN ESPACE DE STREET WORKOUT      
L’espace fitness de plein air de Saint-Jacques va 
être légèrement modifié, et va voir des éléments 
de musculation de plein air venir le compléter. Les 
adeptes de cette pratique en pleine évolution pourront 
prochainement venir pratiquer au parc Saint-Jacques.

NOUVELLES INFRASTRUCTURES DE PLEIN AIR
UN TREMPLIN POUR LES INITIATIVES SPORTIVES

 C'EST QUOI LE WALKING FOOTBALL ? 
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SCOLAIRE
Les pratiques sont nombreuses sur la commune, et 
beaucoup d’entre elles ont justement été créées et 
développées sous l’impulsion de nos éducateurs 
sportifs. Cela permet de tester les activités et de 
trouver celle qui convient à chacun. 
C’est d’ailleurs l’une des missions de nos actions 
auprès des scolaires. En effet, en collaboration avec 
les enseignants, un programme de cycles sportifs 
scolaires a été mis en place. 

Par exemple, faire de la voile à l’école est une 
découverte et une formation pour nos jeunes. Cela 
permet d’apprendre les règles de sécurité sur l’eau, les 
rudiments de la navigation, les éléments techniques 
des bateaux, de développer l’esprit de cohésion, la 
motricité… Les activités nautiques sont des sports à 
haute intensité émotionnelle. Pour cela, le service a 
créé des outils pédagogiques et un déroulé de séance 
prenant en compte la gestion des émotions et de 
leurs mécanismes, notamment un livret individuel 
qui mesure les progrès réalisés et permet un travail 
pédagogique approfondi avec les enseignants. 
L’ouverture d’une base secondaire à Posmoric favorise 
un apprentissage en douceur sur la Laïta et permet de 
ne plus annuler de séances quelle que soit la météo.

PÉRISCOLAIRE 
En collaboration avec le service jeunesse, plusieurs 
activités sportives sont proposées pendant les petites 
vacances. Une section multisports hebdomadaire est 
ouverte aux jeunes du Balafenn.

ASSOCIATIF
Une collaboration entre le service des sports et chaque 
association est établie à travers une convention. 
Elle a pour objectif d’apporter le soutien de la ville, 
quand cela est nécessaire, à l’activité de l’association 
principalement pour les catégories jeunes. Les 
interventions de nos éducateurs auprès des adultes 
sont également nombreuses : gym d’entretien, pilates, 
préparation physique. Le service des sports intervient 
aussi avec les résidents d'Amzer Zo et avec les équipes 
du Silo à vélo.

HANDISPORT
L’accessibilité est l’un des axes en cours de 
développement sur la commune. 
En collaboration avec le CD29 et 
l’OMS, une licence multisports 
handisport est en cours de 
création. Elle permettra la 
pratique de plusieurs disciplines 
handisport sur le territoire. 
À Bellangenêt, plage labellisée 
Handiplage niveau 3, certains 
des éducateurs sportifs sont 
également handiplagistes durant 
l'été, facilitant l'accès à la plage et 
la baignade aux personnes à mobilité 
réduite.
Au complexe sportif, la commune met aussi un 
créneau à disposition de l’hôpital GHBS de Quimperlé. 
Il permet au service psychiatrique de proposer une 
séance de sport par semaine.

LE SPORT POUR TOUS

La commune compte trois éducateurs sportifs permanents à la salle des sports, deux au service voile et 
monte jusqu’à douze animateurs en période estivale avec pour mission de faire que le sport à Clohars-
Carnoët soit accessible et diversifié.
Les champs d’interventions sont assez larges : scolaire, périscolaire, associatif, Sport Santé, estival, 
événementiel, handicap, insertion... Et ceci pour toutes les catégories d’âges et de niveau à partir de 4 ans. 
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 ÉLAGAGE ET VOISINAGE 
 RAPPEL DES RÈGLES 

La commune est souvent sollicitée pour des litiges 
entre voisins, mais aussi en lien avec la sécurité de 
la circulation tant à pied qu’en véhicule, quant aux 
arbres et haies débordant sur les terrains voisins ou 
sur la voie publique. 

En règle générale : 

Un arbre de plus de 2 mètres 
doit être planté à une 
distance minimale de 
2 mètres de la limite 
séparative de la 
propriété voisine. 
Dans ce cas, il 
n'existe pas de 
limitation de 
hauteur pour 
ces arbres.

Un arbre 
de hauteur 
inférieure ou égale 
à 2 mètres, doit être 

planté à une distance 
minimale de 0,5 mètre 

de la limite séparative de 
la propriété voisine.

La hauteur de la plantation se 
mesure depuis le sol jusqu'à la cime de 

l'arbre et la distance depuis le milieu du tronc 
de l'arbre.

Cette règle s'applique également pour les 
plantations le long des voies communales, 
départementales et des chemins ruraux où 

les haies doivent être conduites à l'aplomb de la limite 
du domaine public.

Lors d’un litige entre deux propriétaires, la discussion 
entre les parties concernées peut permettre la 
résolution de ce litige. Mais parfois il faut avoir recours 
à une médiation ou une conciliation pour trouver un 
accord à l'amiable, sans l'intervention de la justice. 
La commune n’a en aucune façon la possibilité 
d’intervention dans de tels cas. 

Sur le domaine public, le maire peut intervenir en 
prenant tout arrêté pour réglementer l’élagage et la 
taille des plantations en bordure des voies (routes-
chemins) sur le territoire de la commune en vertu de 
son pouvoir de police. 

Il peut donc faire une mise en demeure auprès des 
propriétaires pour qu’ils réalisent les travaux de 
taille ou d’élagage nécessaires à la libre circulation 
sur les trottoirs, routes et chemins. 

Ces interventions obligatoires permettent de 
préserver également les réseaux électriques et 
téléphoniques.

Rappel : contactez Énedis avant tout élagage à 
proximité d’une ligne électrique.
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Ne pas mettre de gros éléments dans le compost, 
les découper de préférence afin d’accélérer la 
décomposition en facilitant le travail des organismes 
décomposeurs.

Où se procurer un composteur ?
Auprès de Quimperlé Communauté en s'inscrivant et 
en prenant rendez-vous sur le site 
www.quimperle-communaute.bzh > cliquer sur > Vos 
démarches > Déchets > Achats de composteur 

Coût d'un composteur : 20 €
En l’absence de terrain disponible pour installer un 
composteur, il est possible d’utiliser les composteurs 
collectifs installés sur la commune :

Le compostage est un processus naturel de recyclage des déchets organiques biodégradables qui permet de 
les revaloriser en produisant un terreau de grande qualité.

Vous constatez une anomalie sur la voirie (éclairage public, dégradation). Adressez toutes vos demandes 
de travaux ou signalements de problème d'ordre technique directement aux services techniques, 
zone de Keranna, ou par le biais de formulaires téléchargeables sur le site internet de la commune :  
www.clohars-carnoet.fr  / Rubrique : Aménagements et travaux > Travaux et voirie

Horaires d’ouverture au public : 
du lundi au vendredi de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h

Contact : 
02 98 71 56 33 / secretariat.st@clohars-carnoet.bzh

Trois règles à respecter
2/3 déchets

1/3 déchêts bruns

LES NOUVEAUX 
PROS
Salon de coiffure
L'ATELIER DU COIFFEUR
Timothée Morin
22 bis rue de Lannevain 
(remplace Nouvel Hair)

Menuiserie bois / agencement
ALM
Antoine Lecornu

jardin de la rue Anne Le Gall

6 avenue Rosa Parks, ZAC Hauts du Sénéchal

SOYONS CHIC,
SOYONS CITOYEN
LE COMPOSTAGE QU’EST-CE QUE C’EST ?

RAPPEL : 
ACCUEIL DU PÔLE TECHNIQUE
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VIVRE À KLOAR /

MÉMO COMPOST

Les réunions de quartier se sont tenues comme 
habituellement le 20 juillet pour Le Pouldu, le 28 
septembre pour le bourg et le 19 octobre pour Doëlan.

Cette année, ce sont environ 170 personnes qui 
ont assisté à ces temps d’échanges. Ces moments 
permettent aux habitants, outre la possibilité de 
signifier leurs demandes aux services techniques, 
d’exprimer en direct aux élus leurs observations. 
C’est aussi le moment où ils peuvent faire des 
propositions pour un mieux-vivre ensemble.

Chaque fois que possible, des suites sont données à 
leurs remarques et en moyenne 80% des demandes 
trouvent une issue favorable. 

De grandes constances lors de ces réunions concernent 
les incivilités (vitesse, dépôt d’encombrants, déjections 
animales notamment). D’autres sujets plus en relation 
avec l’actualité sont aussi traités. Parmi eux, citons 
cette année l’avenir des terrains qui accueillent les 
forains l’été, les voies cyclables, la rénovation des 

agrès au parc Saint-Jacques, l’évolution juridique du 
recours déposé contre le permis de la friche à Doëlan, 
le déploiement de la fibre optique sur la commune.

Il est possible aussi de contacter les référents de 
chaque quartier dont la liste est disponible sur le site 
internet de la commune : www.clohars-carnoet.fr

RETOUR SUR 

LES RÉUNIONS DE QUARTIER

Quels déchets mettre (ou non) dans son compost ?
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Originaire de Quiberon et habitant à Quéven, 
Mathieu Mennad a rejoint la ville de Clohars-Carnoët 
début octobre en tant que Directeur Général des 
Services (DGS). Il remplace Kristell Morice*.

Quel est votre parcours professionnel ?

J'ai commencé par une Licence en économie-gestion, 
avec une spécialisation en services publics en L3. 
J'ai ensuite poursuivi un Master 1 en droit public 
général à l’Université de Bretagne Sud à Vannes, 
suivi d’un Master 2 en droit et administration des 
collectivités territoriales à l’Université de Nantes. 
Pendant ces deux années de Master, j'ai effectué 
deux stages au sein de collectivités, où j'ai travaillé 
aux côtés de directeurs généraux des services. Ces 
expériences m'ont donné envie de devenir DGS.
Après mon diplôme, j’ai passé le concours d’attaché 
territorial et exercé pendant cinq ans à la ville de 
Lorient, où j’ai dirigé l’action sociale et contribué 
aux politiques publiques dans le secteur social et 
médico-social, notamment en développant des 
démarches qualité. 
J'ai ensuite exercé les fonctions de DGS pour la 
ville de Pont-Aven pendant cinq ans, où j'ai piloté 
les projets de l’équipe municipale et organisé 
l'administration. 
Par la suite, j’ai rejoint Lorient comme directeur 
adjoint des ressources humaines, chargé d’anticiper 
les besoins en recrutement, en formation et de 
moderniser les processus RH pour les 1 500 agents 
municipaux. Toutefois, le rôle de DGS, avec son 
autonomie, le lien direct avec les élus et la mise en 
œuvre des projets, m’a manqué, ce qui m’a incité à 
revenir à cette fonction.

Quels sont les rôles et missions d’un directeur 
général des services ?

Je considère le DGS comme un chef d’orchestre. En 
s’appuyant sur la partition définie par les élus, il met 
en œuvre le projet municipal.  Il conseille et garantit 
la sécurité de ce projet sur les plans juridique, 
financier et administratif. De plus, il est responsable 
de la gestion de l’administration générale de la 
commune et d’accompagner les services dans 

l’exécution quotidienne de leurs missions de service 
public.
À mon sens, les missions d’un DGS peuvent être 
regroupées en trois grands axes : développer les 
missions de service public, garantir de bonnes 
conditions de travail pour les agents et gérer les 
ressources de la ville.

Les premiers projets sur lesquels vous 
travaillez ?

Je dois commencer par comprendre et analyser le 
fonctionnement et la culture de la collectivité.
Clohars-Canoët est une ville dynamique et 
attractive avec de nombreux enjeux en matière de 
développement et de consolidation des services 
publics de proximité, d'habitat et de tourisme 
notamment.
En matière d'investissements, les projets de la 
nouvelle capitainerie à Doëlan, de déploiement 
d'ombrières photovoltaïques et le suivi du futur 
centre d’interprétation Gauguin, l’Atelier du Pouldu, 
sont les premiers sujets sur lesquels je me suis 
penché.

Pourquoi avoir choisi la ville de Clohars-
Carnoët ?

Les initiatives de la municipalité m’ont 
particulièrement attiré, notamment en matière de 
développement des services publics pour le sport, 
l’éducation, la jeunesse et la culture. Plusieurs 
équipements récents ont vu le jour et il est essentiel 
de garantir la pérennité de ces services. Clohars-
Carnoët est une ville dynamique, dotée d'un 
patrimoine naturel exceptionnel et d'un attrait 
touristique fort, qui doit relever des défis spécifiques 
aux communes touristiques.
Enfin, mon expérience à Pont-Aven et le lien du 
Pouldu avec l’école de Pont-Aven et le synthétisme 
nourrissent mon intérêt pour ce territoire. 

RENCONTRE / 
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 RENCONTRE AVEC  
 MATHIEU MENNAD  
 NOUVEAU DIRECTEUR  
 GÉNÉRAL DES SERVICES 

* Kristell Morice, DGS après 17 ans de service, a 
obtenu sa mutation à Quimperlé. Nous lui souhaitons 
beaucoup de réussite dans ses nouvelles missions.



GROUPE AVENIR ET PROXIMITÉ

Contes publics … et comptes publics.
Depuis des décennies, le narratif des contes publics nationaux ou territoriaux, est toujours le même : pas 
assez de recettes pour trop de dépenses.
Cependant, guidées par des idéaux politiques parfois défendables, justifiées par les subventions 
accordées à tous niveaux, certaines dépenses publiques sont sans adéquation réelle avec les ressources 
financières par définition limitées.
En particulier sur notre territoire, des nouveaux projets ont entraîné une hausse des dépenses, et 
parallèlement ont nécessité une hausse successive d’impôts (recettes). Certains étaient légitimes, 
mais d’autres certainement moins, au détriment de structures ou d'infrastructures, gageant notre 
développement économique et le bien vivre des citoyens.
Alors qu’au niveau national on parle d’allonger le temps de travail, de supprimer des postes d’enseignants, 
que les déserts médicaux se normalisent, au niveau territorial on se félicite de projets à plusieurs 
millions d’euros, car ils seront « pour bonne partie subventionnés » et qu’ils feront théoriquement 
rayonner l'intercommunalité. Au moment de faire des économies, toutes les administrations publiques 
ne devraient-elle pas balayer devant leur porte ?
D’où viennent ces subventions ? Des impôts de tous les français ; dire que cela coûte moins cher à une 
communauté c’est masquer une partie de la réalité. 
Ces projets sont-ils primordiaux pour la population ?  Non, certainement pas en comparaison des enjeux 
actuels. 
Un bon projet n’est pas forcément un projet largement subventionné, c’est un projet qui répond d’abord 
à un besoin.
Nous devons absolument faire basculer le narratif des contes publics vers des projets essentiels 
aux habitants, en adéquation avec nos moyens, car nous laisserons aux générations futures, cette 
douloureuse facture des comptes publics due aux contes publics.
Nous vous souhaitons "joyeux Noël et bonnes fêtes de fin d'année" !

GROUPE KLOAR DYNAMIQUE ET SOLIDAIRE

Des collectivités malmenées
La situation budgétaire de l’État s’est fortement dégradée sous la présidence d’Emmanuel Macron. 
Jamais un tel écart entre les prévisions budgétaires et leur exécution n’avait été constaté. Les recettes 
avaient été surestimées et les dépenses minorées. Aujourd’hui, c’est 60 milliards qu’il faut trouver. 
C’est notamment le résultat de décisions hasardeuses comme la suppression de la Taxe d’habitation, 
dénoncée par les élus locaux, qui aura coûté chaque année, 20 milliards au budget, ou la suppression 
de l’ISF pour 5 milliards.
Pour redresser la barre, l’État lorgne une fois encore du côté des collectivités : baisse des dotations, baisse 
des remboursements de la TVA, ponction sur les cotisations sociales. Ce sont de nouveau 5 milliards qui 
seraient soustraits annuellement à nos budgets. Cette méthode qui vise à réduire l’autonomie financière 
des collectivités n’a jamais fonctionné. L’État doit remettre de l’ordre dans ses comptes et se concentrer 
sur ses missions régaliennes. 
Il doit ensuite redonner du pouvoir d’agir aux élus locaux, alléger les procédures, libérer l’action et 
accentuer la décentralisation. Freiner leur capacité d’investissement à un an et demi de la fin de mandat 
ne fera que casser la croissance et l’emploi. Ce n’est bon ni pour l’économie du pays ni pour les services 
publics
La dette des collectivités territoriales est stable et ne représente que 8% du PIB alors qu’elles portent 
70% de l’investissement public. De plus, leurs budgets doivent être équilibrés et contrairement à l’État, 
aucun déficit n’est autorisé. 
Les communes sont au plus près des citoyens et gèrent de nombreux services de proximité : écoles, 
sports, culture, solidarités, logements, routes... Plus que jamais c’est sur elles qu’il faut s’appuyer, leur 
faire confiance et les laisser agir en ne mettant pas d’obstacles supplémentaires ni leur faire endosser 
une responsabilité qui n’est pas la leur. 

TRIBUNES LIBRES / 
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Naissances
Ambre CADET ROUZIC, Alice YVET LE SCAON, Valentin 
MASSIS PILLARD, Gabriel GARO, Gabin AUDREN, Célian 
CHESNEAU, Clémentine SALIOU

Mariages 
Pierre BISCH et Marion PAVILLARD, Louis GABILLY 
et Pauline LABBE, Reunan CORIBEL et Laurianne 
IMBERT, Jean L’HOSTE et Monique LE GUELLEC, Michel 
LECORGUILLET et Edwige MOUSSAVOU MOUNDJIEGOU, 
Raphaël COURBES et Camille LECOURT, Matthieu LE 
SAINT et Clémentine COTTREL, Jean LE MEUR et Chantal 
AUDREN

Décès 
Richard MANGILI, Emile PORHIEL, Patrick TALMONT, 
Gilberte LE BÉGUEC, Roger FAVENNEC, Alexia GILLES 
veuve LAURENT, Armelle GUELLEC, Guillaume 
PENNEC, Suzanne LE CALVAR épouse FAVENNEC, Roger 
AUDREN, Elisabeth ROCA épouse DURAND, Michelle LE 
CALVAR épouse MARÉCHAL, Olivier LE BLEIZ, Clément 
POUÉDRAS, Bernard SAVARY, Jacques GUETTE, Annic 
GUYOMAR veuve CARIOU, Robert LE BARBIER, Fernande 
POCHER veuve LE GUILLY, Patricia DESCAMPS épouse 
LUCAS, Annie QUENTEL veuve PFEIFER, Renée LE GALL 
veuve GARNIER, Jeannine CALVAR veuve LE DELLIOU  

LA FABRIQUE 
Spectacle
Dimanche 8 décembre 
Salle des fêtes

CONSEIL MUNICIPAL
Mercredi 11 décembre 
Salle du conseil municipal, 
Mairie

ATELIER BISCUITS DE NOËL 
EN BRETON 
Animation pour les enfants
Dimanche 8 décembre 
Ti Liamm

SOIRÉE JEUX
Avec la ludothèque
Jeudi 12 décembre 
Bar de la plage 

CINÉ-NOËL
Cinéma
Samedi 14 décembre 
Médiathèque Robert Badinter 

L'HOMME ET LE PÊCHEUR
Spectacle
Dimanche 19 janvier 
Salle des fêtes

VŒUX DU MAIRE
Samedi 25 janvier
Salle des fêtes

L'OURS ET LA DEMANDE 
EN MARIAGE (TCHEKOV)
Spectacle
Dimanche 2 février 
Salle des fêtes

LA LUDO
1, place de la Liberté d’Expression 

02 98 09 79 78
Horaires 

Mardi : 16h-18h (uniquement pendant 
les petites vacances scolaires)
Mercredi : 10h-12h / 14h-18h

Vendredi : 17h-19h
Samedi : 10h-12h / 14h-18h

MÉDIATHÈQUE 
ROBERT BADINTER

25 rue Lannevain / 02 98 96 22 53
Horaires

Mardi  : 15h-18h
Mercredi  : 10h-12h30 / 14h-18h

Vendredi : 15h-19h
Samedi : 10h-12h30 / 14h-18h

ÉTAT CIVIL

HORAIRES 

DES SERVICES 

CULTURELSAGENDA
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VOTEZ 
POUR LE 
CHÊNE 

DE SAINT-MAURICE  


